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进博会

左下图：11 月 5 日，一位男士了解智

利葡萄酒。 新华社记者孟鼎博摄

 11 月 5 日，参观者在美国通用电气

公司生产的飞机发动机模型旁驻足。

新华社记者方喆摄

 11 月 5 日，参展商在加拿大展馆内

交流。 新华社记者李京摄

当日，中国国际进口博览会在上海开

幕。国家贸易投资综合展(国家展)是中国

国际进口博览会的重要内容，共有 82 个国

家、3 个国际组织设立 71 个展台。

新华社内罗毕 11 月 3 日电(记者朱绍斌)五
彩缤纷的肯尼亚玫瑰、香味浓郁的埃塞俄比亚咖
啡、鲜美爽口的纳米比亚牡蛎、用于制作高级巧
克力的加纳可可豆、入口甘甜的南非红酒……这
些非洲特色物产即将现身首届中国国际进口博览
会。非洲国家期待借进博会东风，让这些物产走
进更多中国百姓家。

在东非高原埃塞俄比亚，咖啡可谓 “国
饮”。随着中国咖啡消费群体不断壮大，埃塞咖
啡的生产和出口商也在计划借助进博会，向中国
输出更多高质量的咖啡产品及文化。

阿尔福斯公司是埃塞咖啡行业领军企业，业
务包括咖啡豆采购、加工和出口，目前主要出口
市场是中东地区。不过公司市场营销经理约翰尼
斯·阿迪告诉新华社记者，中国消费者近年来对
埃塞咖啡的兴趣日渐浓厚，公司近期专门做了市
场调研，计划拓展对华出口。

阿迪说：“我们相信进博会将是一个绝好机
会，可以让我们在中国寻找合作伙伴，并让我们
的咖啡进入中国巨大的消费市场。”

在西南部非洲国家纳米比亚海港城市沃尔维
斯湾的潟湖内，大量牡蛎养殖场的浮筒漂浮在海
上，数百万只品质优良的牡蛎正在生长。

牡蛎生产公司特特勒斯泰常务董事库斯·布
劳说，公司牡蛎年产量约占纳米比亚总产量的四
分之一，中国是其新鲜活牡蛎的主要出口市场。
公司 2015 年开始向中国出口牡蛎，如今年出口
量达到 90 万只，占纳米比亚对华出口总量的一
半。

“纳米比亚人口少，当地市场消费有限，因
此我们需要开拓出口市场。这两年随着我们与中

国企业的合作，纳米比亚牡蛎在中国的知名度也
在提高，市场需求不断增加，中国市场为我们创
造了新的机会。”布劳说。

西非国家加纳是仅次于科特迪瓦的全球第二

大可可出口国，国内约有 80 万户农村家庭以
可可种植为生，每年可可出口带来约 20 亿美
元外汇收入，是加纳财政收入的重要来源。

然而，加纳落后的加工制造业导致其所产

可可豆仅有 20% 在当地进行加工处理，大部分
可可都以原材料和半成品的形式出口到欧美市
场，产业附加值和经济效益低，可可价格也被
国际市场主导。

借助进博会，加纳在寻求扩大对华出口的
同时，也有望迎来加强加工制造能力并提升产
业附加值的新机遇。

加纳知名可可加工厂尼施的主要业务是可
可半成品出口。工厂经理弗朗西斯·坎加说，来
自中国的订单近年来不断增长，公司目前生产
的可可饼块和可可粉总量的 40% 都出口到了中
国。

为了提升产业附加值，尼施工厂一年多前
启动了成品巧克力生产线。弗朗西斯说：“加
纳可可本身就是扬名海外的‘金字招牌’，很
多外国巧克力产品都会强调自己是‘ 100% 加纳
可可’。而我们本身就在原产地，用的是品质
最优的可可豆，在巧克力制造上有着天然优
势。”

“我们期待通过进博会，让加纳可可及其
衍生品更多进入中国市场，”加纳可可局首席
执行官约瑟夫·艾多说，“中国有 13 亿人口，

哪怕只能得到 1% 的市场份额，对加纳来说也是
巨大的收益。”

在 9 月举行的中非合作论坛北京峰会上，
中国宣布扩大进口非洲商品特别是非资源类产
品，支持非洲国家参加中国国际进口博览会，
免除非洲最不发达国家参展费用。中方此举受
到广大非洲国家欢迎，它们期待进博会成为促
进中非经贸合作的新动力。(参与记者：王守
宝、吴长伟、赵姝婷、石松、高原、王小鹏)

借进博会东风，非洲物产期待走进中国百姓家

▲ 11 月 2 日，在赞比亚中央省省会卡布韦市，睦朋得野生蜂蜜有限公司员工展示产品。

在赞比亚中央省齐邦巴村，村民与睦朋得野生蜂蜜有限公司合作养蜂采蜜。公司主管弗雷
德里克·乔姆巴日前对新华社记者说，公司将参加首届中国国际进口博览会，希望借此机会向
中国消费者推介赞比亚优质蜂蜜。 新华社记者彭立军摄

在持续了 2 个多小时后，首届中国
国际进口博览会开幕式圆满结束。记者
随人流转到主会议厅旁的大厅，一抬头
就见到站在附近的法国前总理拉法兰。

“你好！再次见到你真高兴！”拉法
兰热情地伸出手，满脸和蔼。记者曾多
次采访这位老人，再次遇到他感到分外
亲切。老人的头发似乎比以前更白了，
但精神依然矍铄，握手有力，说话中气
足。

寒暄过后，我们的谈话自然转到习
近平主席刚刚在开幕式上发表的主旨演
讲。“习主席的讲话体现了对一个多边、

多极世界的开放态度，这也是包括法国
在内大多数国家的共识。”拉法兰的语调
逐渐由刚才的轻柔变得高亢起来。

对上海进博会，老人也给予很高评
价。“会获得成功！中国以坚定的态度展
现开放的姿态，这是创造财富和实现发展的大
道。习主席的讲话向世界发出了一个强有力的
信号。”说到此处，拉法兰握紧拳头，重重地在
胸前顿了一下。

第一次见拉法兰，是在 2004 年。时任法
国总理的他正力推中法在铁路和金融等领
域的合作。那天夜已深，拉法兰仍坚持要在
总理府见一个中国政府部长级代表团。中国
客人刚刚到达会客厅，拉法兰就快步走进
来，边走边道歉：“对不起，对不起，今天忙得
焦头烂额，让你们久等了。”随即补了一句：
“中国是我们最重要的合作伙伴之一，我再
忙也要见你们。”

记者在巴黎常驻五年，每次见拉法兰都
有一种“幸福感”，因为他很少拒绝中国记者
的采访。更让人感到亲切的是，他还是个中国
文化迷，经常引用唐诗宋词中的名句。或许正
是由于对中国有很深的文化认同，拉法兰辞
去总理职务后，依然在法国参议院外事委员
会主席等岗位上不遗余力地推动中法友好合
作，是来华访问最多的法国政要之一。

其实，像拉法兰这样支持对华友好、支
持与中国合作的人在西方并不少。相信随着中国
进一步扩大开放，会有更多的外国人认识中国、了
解中国、拥抱中国。

(记者陈俊侠)新华社上海 11 月 5 日电
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“三种口味的橄榄油，怎么就送来了两种？”
叙利亚人亚辛有点着急。他指着巨型展馆里眼
花缭乱的展台说：“真没想到，这么大，竞争这
么激烈。不靠特色，我的货怎么能吸引人？”

亚辛的公司叫“塞杰拉”，是一座古城的
名字。在公司的商标图案中有一栋墙面斑驳
的石头房子。据他说，这座老房子就是古城遗
迹，是世界上最早的橄榄油冷萃工厂。

“除了橄榄，叙利亚还是玫瑰花、山羊草
和数百种珍稀植物的故乡，你懂吧？这种骄傲
感。”亚辛拍着存放展品的大木箱笑着说。

亚辛是第一次来华，但他公司的产品却
不是第一次登陆中国。2004 年，他的公司开
始向中国出口橄榄油。此后订单不断，工厂产
量一度达到每年 6000 吨。2011 年，叙利亚陷
入动荡，连客户的电话都难以接通。

订单没了，困难却还在。安全局势不断恶

化，断电频繁，道路阻断，年轻的工人大多上了战
场，公司的产量骤减。远远近近的炮火，真真假假
的战场消息，伴随着没日没夜的心惊胆战。

66 岁的亚辛毕竟是见过世面的。“我今年年
初就有预感，苦日子就要过去了。”果然，国内局势
逐渐稳定下来。听到中国要在 11 月举办国际进口
博览会的消息，他立刻就注册了。

对亚辛来说，到中国不容易。他先从叙利亚首
都大马士革坐车到黎巴嫩，然后乘飞机到迪拜，再
转机飞上海。

“公司缺人，我只能一个人来。”亚辛还留有当年
中国老主顾的电话号码。为了方便联系，他一下飞
机就买了张中国移动的手机卡。他并不急着回去。

“找到了，第三种口味的橄榄油就在这箱子
底下呢！”亚辛说自己的预感又来了，好生意就
在眼前。

(记者蔺妍、陈俊侠)新华社上海 11 月 5 日电

亚辛先生和他的“三味油屋”
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